

Eliseo Alberto: "No Puedo Hablar de Cuba sin Llorar"

por Ana María Larraín

Autor de «Caracol Beach»
(Premio Alfaguara 1998), una novela escrita a ritmo de santería y en loco frenesí, el guionista de «Guantanamera» abre su corazón para hablar de Cuba, de sus dolores y también de la obra que le valió el exilio:
«Informe contra mí mismo».

LITERATURA FRANCOPONA: III AFRICA, Luisa López Morales (compiladora), Editorial Fondo de Cultura Económica, México, 1997, 629 págs. (Fondo de Cultura Económica, Passo Bulnes 160, \$ 8.894)

El Magreb y la región sudanesa son los dos escenarios principales, en África, de la literatura escrita en francés en el siglo veintiuno. Aquí se dan a conocer escritores de los países ribereños del Mediterráneo, así como de Camerún, Senegal y Zaire, entre otros países del sur. Dos volúmenes más de la colección abordan esta literatura en Europa y América.

OJOS QUE VEN EN LA NOCHE, por Eric de Rosny, Editorial Herder, Barcelona, 1998, 271 págs. (Librería Ateneo París-París, S. 18.440)

A orillas del Atlántico se encuentra Doudla, uno de los pueblos más importantes de Camerún, país africano al que —hace poco más de cuatro décadas— llegó para quedarse un sacerdote jesuita. Su interés por la cultura local se volcó hacia el aprendizaje de los secretos de la sanación, tanto del cuerpo como de la mente, transformándose así en un "nganga" o médicos.

EL MUNDO ARABE Y AMERICA LATINA, varios autores, Ediciones Unesco/Liberia, se Proclamó, Madrid, 1997, 471 págs. (Librería Universitaria, Alcalá 1050, \$ 16.440)

En el poblamiento de América fue decisivo el aporte de los europeos. En menor medida han influido otros pueblos, como los árabes, quienes emigraron del Asia Menor (el Libano, Siria y Palestina, preferentemente) desde mediados del siglo XIX. Su integración fue más complicada debido al idioma y a las creencias religiosas.

FLORES DEL DESIERTO DE CHILE/WILDFLOWERS OF THE CHILEAN DESERT, por Schasius Tellier A., Hernán Zepeda P. y Patricia García V.— Martín Cuneo — Ediciones Valdivia, 1998, 111 págs. (Librería Plateado, Bandera 521, \$ 12.000)

Dentro de unas semanas, la flor del desierto de Atacama se verá cubierta con un tenue y sáframo manto de colores. Gracias a un fenómeno meteorológico, se producen lluvias y neblinas que permiten la germinación, preferentemente en la Tercera y Cuarta Región, de una serie de flores tutto en el desierto como en las valles interiores. De cada una de ellas se ofrece aquí una ficha técnica, con su respectiva fotografía en colores.

2 / 29 DE AGOSTO DE 1998



149.558

"El silencio es una clara manifestación del miedo".

GRACIAS

Un hombre grande, Eliseo Alberto. Grande por dentro, grande por fuera, con una coherencia interna que lo lleva a insinuaciones domésticas en el dolor y a elocuentes gozos en la alegría, pero sentimiento cuando hay que sentir, pura bondad cuando hay que vivir. Su corazón de niño salta hacia afuera de sus encogidas pupilas, mientras sus risas finas apoyan no sólo una existencia marcada por la nostalgia, sino el fruto maduro de una creatividad que primero se plasmó en el cine y, ahora, en su enverdecida escritura.

—Qué recuerda de su infancia en Cuba?

—Me vino a mí mismo de niño en la isla, yo no sabía que mi padre era poeta. Una tarde fui a la biblioteca que tenía al otro lado de la quinta y tuve una gran impresión al ver la tapa de un libro firmado por él, Eliseo Diego fue uno de los grandes poetas de la lengua española y murió tres meses después de recibir el Premio Juan Rulfo. «Y para qué sirve un libro de poemas?», me pregunté. «Para mí es el acto de atender en todo su punto, un acto nacido del silencio y del cariño».

—Nació de miedo, ¿y de un abuelo scriptor conseguió clemencia. Cuando entró a la editorial mi libro anterior, Informe contra mí mismo, yo sabía que estaba suicidándose intencionalmente. Me señala destino! Francés, llegué a mi casa y dije: «Tengo que escribir una novela...». Y la primera frase fue: en relación a la clemencia. No sabía qué iba a pasar después de ello, pero allora ya soy dueña de cuenta de lo que estoy planteando y siento clemencia para mí.

—Cómo definía usted la escritura de «Caracol Beach», del cual se le ha dicho que es "el gran thriller cubano"?

—Parece que esta novela es un piano que alguien tocó cerca del horizonte. Un baileante y creando por la imaginación cerca de Florida, donde claramente vienen exiliados cubanos.

—¿Qué recuerda tiene de Tomás Gutiérrez Alba, para quien hizo el guion de «Guantanamera»?

—Ah, con Tomás nos divertimos mucho

haciendo esa película. Era un hombre comprensivo, muy curioso; se iba poniendo mejor a medida que enseñaba; llegó a tener una amistad inigualable. Hasta trabajó con él en su juventud en una de sus grandes etapas de la vida. Tenía una inmensa paciencia..., y algo más importante aún: su casa siempre estaba abierta.

—Como la de todos los cubanos.

—Es verdad... Pero de los círculos de buen corazón. Porque hay algunos hijos de puta, joo se crean que todos son buenas!

“Los cubanos estamos siempre mirando el horizonte”

—¿Qué es para usted ser cubano, en este momento?

—Es un hombre que, donde esté, siempre lleva a su conciencia a cuentas. Un entrañable y esto lo aprecio a ver cuán lejana, con los exiliados de España. Vivir en una isla, aunque sea la más hermosa del mundo, es vivir como náufrago: estamos siempre mirando al horizonte.

—Y como vive a su propio país?

—Para mí, el problema del socialismo que reina en

Concursos

● Se encuentra abierta la convocatoria para el «Primer Concurso de Poesía Feminista Leonor Izquierdo», que organiza en Sociedad de Escritores de Chile (Socchi) y la Imprentadora y Exportadora Chile con el patrocinio del Centro Cultural de España. Años del martes 15 de septiembre, los autores de verso invitarán hasta un máximo de cinco poemas de libre extensión y temática a la Sociedad, Casilla 408, Santiago 11, o a Chilepol, Avda. Andrade 212, oficina 215, donde también se encuentran disponibles las bases.

● Con el fin de "buscar el acercamiento de dos generaciones distantes en el tiempo", y en homenaje a Marcella Paz, amiga del famoso personaje Papelucho, la Corporación Cultural de Viña del Mar organiza el concurso literario «Para mi nieto del siglo XXI», dirigido a los adultos mayores. Quienes acierten la convocatoria podrán enviar hasta el miércoles 30 de septiembre, un cuento, una novela, una carta, una reflexión o cualquier otro informe dirigido a los que hoy son niños. Miles intercedentes en Joaquín Montero 3231 o en los teléfonos 2-802449 y 2-8024241.

● Por segundo año consecutivo, la Municipalidad de San Felipe organiza el concurso nacional de poesía «Ciudad de San Felipe», en el que cada autor podrá presentar una o varias poesías inéditas, de extensión no superior a las 10 cartillas. Los trabajos se recibirán en Calle Salinas 203 (San Felipe) hasta el 30 de setiembre. Las bases pueden consultarse en las casas de la Banca del Desarrollo, acompañadas de certámenes.

● Taller de dinamización de Elegante Galán (ingreso y diez libras).

● Taller poesía madrileño de Mario Valdovinos (septiembre e noviembre).

● 24/25/26

● Cerdal (Cataluña) análisis y commentario de la obra humorística de Silvio Rodríguez y sus discursos. 7 y 10 mil 50.000 de J. Luis Beltrán. ☎ 7262717/2255461

● Taller de creación y ejecución literaria de Ana María González. ☎ 22558917

● Taller literario de Silvi Sobkowiak. ☎ 22558917/2360221

● Taller de poesía de Hernán Muñoz. ☎ 2229712

Talleres

Nuevos Títulos

11 de septiembre, fastidioso, recordando y una reflexión actual, de José Antonio Vázquez Gálvez. Ediciones Chile América CISOC. Entre 31 y 32 horas. Biblioteca del Congreso Nacional. Comisión 11/51.

Mágico sur, de Manuel Pina Morón. Ediciones SM (madrileñas). 2 de septiembre. 19 horas. Centro Cultural de España. Avda. Pradería 9/27.

Neruda García Lorca, antología de escrita literaria. 2, 16:30 horas. Málaga. Biblioteca de la CTC. Avda. Provenza 11/11.

El rey David, de José Miguel Jiménez Llorente. Ediciones Universidad. Jueves 3, 19 horas. sede: Editorial Universitaria. María Luisa Santander 0437.

Eliseo Alberto, "No puedo hablar de Cuba sin llorar" [artículo]
Ana María Larraín.

AUTORÍA

Alberto, Eliseo, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eliseo Alberto, "No puedo hablar de Cuba sin llorar" [artículo] Ana María Larraín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)